
譹訛譺訛新近登陆

龙美术馆（西岸馆）的

“克里斯汀·迪奥，梦

之设计师”展。

譻訛“海浪———历

届上海双年展文献

及作品展”。

（均资料照片）

■本报记者 张祯希

荩 刊第七版
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习近平向黎巴嫩总统奥恩致慰问电
爆炸已造成100多人死亡、4000多人受伤

就贝鲁特发生重大爆炸事件

新华社北京 8 月 5 日电 8 月 5

日， 国家主席习近平就黎巴嫩贝鲁特

发生重大爆炸事件向黎巴嫩总统奥恩

致慰问电。

习近平在慰问电中指出 ， 惊悉贵

国首都贝鲁特发生重大爆炸事件 ， 造

成大量人员伤亡。 我谨代表中国政府

和中国人民， 并以我个人的名义 ， 对

遇难者表示深切的哀悼， 向伤者和遇

难者家属致以诚挚的慰问， 祝愿伤者

早日康复。

据新华社贝鲁特 8 月 5 日电 黎巴

嫩首都贝鲁特港口区 4 日傍晚发生剧

烈爆炸， 截至 5 日已造成 100 多人死

亡、 4000 多人受伤。 此次爆炸造成的

损失估计有 30 亿至 50 亿美元。

目前爆炸具体原因仍不清楚 。 但

多名黎巴嫩政府官员说， 爆炸可能由

2014 年存放在港口仓库中的 2750 吨

硝酸铵引起 。 但对于引发硝酸铵爆

炸的原因 ， 黎巴嫩当地一些媒体报

道 ， 事发前仓库在进行焊接维修作

业， 可能由此引发火灾， 从而引爆硝

酸铵。 荩 相关报道刊第六版

틔훐뮪컄뮯캪랫，
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《视听新媒体蓝皮书（2020）?与白玉兰奖入围名单共同佐证———

中国博主李子柒在Youtube上的粉丝量

突破千万的同时，63岁的“阿木爷爷”一条制

作木拱桥的10分钟短视频， 也在同一平台被

观看了超4000万次。而网剧《长安十二时辰》

《庆余年》以及网络纪录片《功夫学徒》《水下

中国》等同样在网络空间“圈粉”世界。

2020年上海国际电影电视节互联网影视

峰会发布的 《视听新媒体蓝皮书 （2020）》指

出， 网络视听已成为促进中华文化走出去的

重要载体。其中，网剧在东南亚等国家和地区

引发观看热潮，成为中国剧集“出海”新力量；

多家网络视听机构积极推进与海外制作机构

的联制联播，推动多部网络纪录片走向海外；

还有一批创作者，通过制作有关中国美食、服

饰、生活习俗等内容的短视频，成为中国国际

传播的新使者。

这些“出海”的新使者，类型不一，涵盖古

今。中国传媒大学教授任孟山从多样性中找到

规律：“中华优秀文化是这些网络视听的共同

核心。以中华文化为帆，网络视听可以聚合古

今之力，中国影像可以驶向更远之处。”这些蕴

含着中国哲学与价值观的人文景象、情感故事

乃至生活方式开始走向世界， 为世界了解中

国、认知中国打开了一扇迷人的窗。

被 “白玉兰 ”和世界观众
双重认可，文化底蕴已成超级
网剧“标配”

今年的白玉兰奖公布入围名单时， 一批

“特殊身份”的电视剧引来舆论“破圈”评价。《鬓

边不是海棠红》《长安十二时辰》《庆余年》 入围

“最佳中国电视剧”，《九州缥缈录》《鹤唳华亭》

获单项奖提名， 它们是白玉兰奖历史上首次

纳入的“在重点视频网站首播的电视剧”。

这批普通观众眼里的超级网剧凭什么和

重大革命历史题材《外交风云》、现实主义佳

作《小欢喜》等并肩候选？中华传统文化的符

号和基因 ， 制作者以匠心解锁文化韵味与

艺术意境的诚意 ， 无疑是这些作品的相同

特质。 茛 下转第七版

民企是上海经济发展“四轮驱动”重要一轮
龚正走访均瑶和复星集团表示要助力民企打造“百年老店”

내헕쫐캯춳튻늿쫰，좫쫐뾪햹쫐쇬떼뎣첬뮯ퟟ럃웳튵릤ퟷ
本报讯 按照市委统一部署，全市开展市

领导常态化走访企业工作， 切实支持企业创

新发展， 推动各项纾困措施直接惠及市场主

体。 市委副书记、 市长龚正昨天走访均瑶集

团、复星集团时指出，民营企业是上海经济发

展“四轮驱动”中的重要一轮，要深入学习贯

彻习近平总书记在企业家座谈会上的重要讲

话精神， 进一步发挥重点企业的引领带动作

用，主动对接国家战略，积极参与上海城市建

设，共同推动高质量发展、创造高品质生活。

上午， 龚正一行首先来到均瑶集团展示

厅，了解企业创业历程及在航空运输、金融、

教育、新材料等领域的最新进展。随后，市领

导走进复星集团总部， 察看企业在科技抗疫

领域的最新成果和业务规划， 并听取各业务

板块情况介绍。

在分别与两家集团负责人座谈交流时，

龚正充分肯定了民营企业在改革开放进程中

发挥的重要作用，以及参与“五个中心”建设

中取得的可喜成果。他说，推动民营企业做大

做强，对上海稳增长、调结构、保就业都具有

十分重要的意义。我们要大力推进“放管服”

改革，把惠企政策落到实处，努力营造良好营

商环境，积极提供个性化、精细化服务，最大

限度激发各类市场主体的活力， 助力民企打

造“百年老店”。希望民营企业秉持家国情怀，

进一步弘扬企业家精神， 更加注重补短板和

锻长板，在危机中育新机，为持续形成消费新

热点、培育经济发展新动能作出更大贡献。

“制
作
上
的
精
品
化
，不
代
表
就
是
精
品
剧
”

本
届
白
玉
兰
奖
评
委
谈
好
剧
标
准
，探
讨
网
生
内
容
的
崛
起

第26届上海电视节白玉兰奖评委

会见面会昨天举行。 电视剧单元评委

会主席郑晓龙率演员何冰，编剧、制片

人李潇，导演沈严，演员殷桃等评委会

成员亮相。

“现在不少‘精品剧’，多指制作上

的精品化， 并不代表这部剧本身就是

精品。”网生内容的大量加入，让中国

剧集市场愈发繁荣，但在见面会现场，

郑晓龙以犀利的评论对当下国剧市场

提出更高期待：“无论电视剧还是网络

剧，不光要在投资、制作上下功夫，更

要在讲好故事、 挖掘人性方面进行深

耕，这样才能长远发展。”对此，何冰也

表达了相似的观点：“近年来， 国产剧

在品质上不断升级， 但文艺作品更重

要的是精神文化内核，在这一块，作品

的进步远没有技术‘跑’得快。”

网生内容崛起，呼应
的是更丰富的内容表达
需求

在本届白玉兰奖入围名单中，网

生内容大量涌现。 在电视剧方面，“重

点视频网站首播电视剧” 被首次纳入

评选范围。与此同时，网络平台播出的

纪录片也进入了纪录片单元的奖项评

选。大量优质网生内容的加盟，让评委

们欣喜， 也成为今年评委会面对的一

大挑战。

在郑晓龙看来，“个性化” 是网生

内容的一大发展“红利”：一方面，网络

空间的无限性与进入的低门槛， 允许

创作者大胆展现自己的个性化思考；

另一方面， 资本的涌入以及技术的升

级，又赋予个性化想象以实践的可能。

网生内容的大量涌现， 也在进一

步拓展内容的市场空间。“纪录片在中

国观众过往的认知中，是一种‘阳春白

雪’式的表达。而将青年一代视为目标

受众的网生纪录片， 选择用接地气的

时尚表达撬动生动的私人体验， 这也

让这个原来有点象牙塔意味的类型，

进一步走近大众、贴近市场。”评委梁

红分析说。这种更为开阔的选题、表达

视角， 也是动画片单元评委王雷对今

年入围作品的整体印象。“本届入围的

动画片作品中， 既有艺术表达上的拓

新之作， 也有受到大量青年观众追捧

的网络爆款； 有针对各个年龄段不同

人群的作品，更有不少需要一定知识、

审美门槛才能欣赏的作品。”王雷说。

网生作品大量崛起， 带来了丰富

的内容表达，但对评委来说，好作品的标准没有变———网生剧与

传统电视剧并不存在内容代沟，讲好一个直击人心且有趣味、有

嚼劲的故事，依旧是优质内容的基本标准。

短视频颠覆业态？ 短与长并不矛盾，不
妨相互借力

网生作品之外， 网络培育的新鲜玩法体验也在改变传统生

态，比如短视频对传统视频的用户掠夺，“倍速”“只看Ta”等观看

服务对完整创作思维的颠覆。这些新鲜表达，也成为见面会现场

评委们的热议话题。 茛 下转第三版

王毅就当前中美关系接受新华社专访

■本报首席记者 王彦
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荩 刊第二版

■主宾省浙江亮点多，“国家
队”中版集团如期赴约

■线上线下联动， 云端直播
荐书惠及更多读者

蓬勃的艺术交易，

让上海成为全球艺术版图“热力”地标
在确保疫情防控不放松的前提下，申

城浓烈的艺术氛围又回来了。仅这个8月，就

有逾百个艺术展览集结沪上。未来，还有一

大波或经典或新锐的艺术展览“在路上”，其

中不乏令人瞩目的首展、首秀。将于11月如

期启幕的第13届上海双年展，被业界视为今

年全球最重要艺术盛事之一，而第二届上海

国际艺术品交易月也呼之欲出。

构建国际重要艺术品交易中心， 是打

响“上海文化”品牌三年行动计划中的重要

抓手之一。三年的努力，让这幅绚烂辽阔的

蓝图渐渐照进现实。

更令人欣喜的是， 活跃在申城的艺术

交易，不局限于艺术品范畴，还延伸至演艺、

影视等丰富的艺术门类。艺术交易擎起艺术

交流、交融的广阔平台，令上海已然成为全

球艺术地图上“热力指数”日益显赫的地标，

绽放出备受瞩目的艺术活力、 文化辐射力、

国际影响传播力。“活跃的艺术交易体现了

上海作为国际化大都市的艺术包容性，同时

也提升了我们在国际上的艺术文化地位。它

将为上海加快建成国际文化大都市发挥资

源对接、 提效赋能的重要作用。” 艺术学博

士、上海社科院青年学者王韧说。

全球艺术“尖货”荟萃，

与 “一站式 ”平台形成的集
聚效应紧密相连

“买买买”形成的欢腾市场讲求资源集

中。针对不同的艺术门类，上海搭建起的多

个“一站式”平台，既是艺术盛事，也是城市

名片，如上海国际电影电视节、中国上海国

际艺术节、上海国际艺术品交易月等。强大

的集聚效应之下， 重量级参展商带着全球

范围内的艺术“尖货”来了，买家们则打“飞

的”也要来赶这趟“雅集”。高品质买家卖家

互相吸引，为行业形成了良性循环。

上海国际艺术品交易月由上海市委宣

传部会同市文旅局与徐汇区委区政府举

办， 首创于去年， 甫一亮相就赢得漂亮的

“开门红”。 茛 下转第七版

■本报首席记者 范昕

制图：李洁 实习生：蒋雨威

”튻쟭

“家政专业入本科”，这一消息引发各

界对于养老家政业的关注 。眼下 ，全社会

养老服务体系基本建成 ，但现实中 “老人

被家政人员薄待 ”等信息时有耳闻 ，老人

不满 ，家政公司无奈 ，从业人员抱怨……

由此牵引出话题 ：养老家政业 ，虽然非常

需要提高家政人员的文化专业素养，但同

时我们也应该看到，爱心还是比“文凭”来

得更为重要。

老吾老以及人之老。传扬千年的中华

礼仪及美德 ，真要毕力躬行 、踏踏实实做

到，着实不易。更有俗语，“家有一老，如有

一宝”，但怎样“如珠似宝”地善待老人，给

予体贴 ，给予关爱 ，给予其有尊严的晚年

生活 ，这是对社会 、对养老保障机制的一

大考验。

养老，关系到千家万户，也关系到每个

人的一生。当生命经历花开花谢，迈过春华

秋实，为社会奉献一切后，步入夕阳余晖之

时， 在这样一个值得被尊重、 被呵护的年

龄，就应当获得与之同等的重视、照料与服

务，从而传递社会对于生命的尊崇、对于价

值的倡导，以及人文关怀。

也因此，养老家政服务行业，在面对这

一群体时，爱心、责任心尤显珍贵。

与照料其他群体不同， 养老家政服务

人员要面对的是一群日益衰老、 日渐沧桑

的人群，一群“行动不便、脾气古怪、暮气沉

沉”的老人。他们，身体机能有不同程度衰

退，多数患有慢性病，那些行动能自理的，

常在很多生活琐事上跟不上节奏，“心有余

而力不足”； 还有一些被各种疾病缠身，生

活无法自理，身边终日脱不开人，就医排不

了队、等不起、更熬不住……

是人，都怕晚景凄凉。如何让老人们能

安度、安享晚年，在生命最后的年华活出尊

严、活出品质？这就需要全社会来托底，更

需要全社会来倾注爱心。

比如，与时俱进地教授老人新技术、新

技能， 让他们的晚年生活也能享受到科技

带来的智能和便捷； 茛 下转第三版
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上海书展
今起实名预约


